りく 4

NU」と「汝、 に お け る 町 \mathbf{H} 康 0 (リ) ターン」

感じられるもの

内側に一 たに 内 京王 側 突然聞こえて来たら、 そして私が に怪しげ 側 に 白 対 線 下 線 して 飛 下 下 が 0 が な教祖が が 田 つ 内 給駅 「汝、 つ 7 つ (J 側 てお祈 て電車 つも お待ちくださ に 0 下 我が民に 現れ ホ Ū が 1 ているように、 ŋ を つ 我 て、 待 ください」。 Δ で、 7 々はどうすればよい つ 非ズ」 お 咄嗟に祈ることが 7 _ ∫,7 祈 J 7 り というのでは R るわけ と告げるかも 線武蔵境駅の そんなアナウン 、ださ 西武線多磨駅 では 11 な できず のだろう そう、 な 7 L ホ 0 61 n 0 É ス 4 ホー あ があ で白線 白 17 白白 なた るあ 線 ム そこ る 線 0 で、 が Ĕ 内 な \mathcal{O} 0

わらず なデビュ だろうか。 ル な人はもちろん知っているだろう。 田 康 町 ٤ ح 田 つ 0 バ 彼 5 11 ことだ。 康という小説家が 11 うバ う ンドを組 1 B 0 17 音楽 を果たしたことも、 は 思 バ ンドを組 や 61 慈悲な を抱 ド 活 そしてその 温んで、 九年も芸 動 で 0 き あ L み、 中 L á. 歌詞を書き、 心となっ 11 め をリ る。 れて二〇二〇年 てし、 二〇一八年にファー 彼が町田 九八 パンクやニュ もちろん言わずと 1) ているの だが、 年に ス 町 歌 九年に 蔵という名前 わずか つ てい その 精 は を迎えようとし 力的 汝、 は ることをご存じ 十 町 ウ ス セ 田 エ 知 九 歳で衝 ラ 力 } れ 我 康 1 なた イ で が が今も変 ブ ド が P 民 あ 好き に非 てる I 活 ル \mathcal{O} 的 ア バ N 町

でカラ した のに U 度、 を展 度でさら 時 0 覚えてい は った私がア とんどないことだが、 短期間に同じ て、 (もちろんスピ 参 残念ながらできなかったのだが、 間 照 作家の 開 ī また東武動 渋谷や恵比 0 焼 『きれぎれ』 があ 説 オ セ き l る。 年 0 ケに りと歌 N ツ 1 7 つ Ù ルバ っ 余技ではまったくない 場 ŀ ス 7 11 そこにバルザックや漱石、 リストで臨 たからでは ッツの楽曲 血 て離 興 アーティ る。 時代 そ 物公園 Δ クティヴが Û が いこなしてい 寿 をパ で行 L 『メシ喰うな!』 る様子と炸 「きれぎれ」 n 本 て二〇〇〇年 0 なくなっ 稿 リで読んだときの 楽曲 なぜか町田 |で開催され わ スト 0 なく、 のタイトルから採ら れ 筆 だ町 開 た でさえ、 0 者 る。 けるような気 汝、 公演に 裂す たからであ は二 に甦ると、 小 田 上、 説の主 康の から 康 たロ Ź 九八 その身体はとてつもな 我 をリア 0 繰り オ 歌声は人を惹きつ 五十代後半であるは 公 が ックフェ カミュ 衝撃 石演を 九 九 人公 民 マト る。 返し足を運 年 が 八 何 ル 年当時小学五 れ)年に芥! Ĭ タイムで 聴 非 0) て 俺 町 \sim 今も 年 0) 夏 ズ 11 77 ス 0 か 田 た。 る 数 がラン はっ 康 5 ع 異 Ш 0 そこで本 夏 不思 聴 9年 邦 公演 々 ž 秋 0 賞を受賞 0 きり Ĺ Ú ħ 歌 が 0 に 年 くこと \vec{I} 魔 パ 議 頭 ず る \mathcal{F} か を 生 11 ほ か 物 聴 な ど 0 強 0 N け ほ

邦博

みたいと思う。 では、町田康の音楽(と小説)についていささか考察を加えて

食べることからずれていく

出るな」という命令が繰り返される。「下がって。 タイトルである。 非ズ」のファースト・アルバムの十番目に収録されている楽曲 えば、《ライト・サイダーB(スカッと地獄)》で明らかにされる り返されていた。なぜ「メシ」を「喰」ってはならないのかとい て」「メシ喰うな」という否定命令が破壊的なシャウトとして繰 のタイトルチューンでは、「おまえらは」「メシばかり喰いやがっ のアルバムタイトルを思い出させる。 の白線から」「前には出るな」という歌詞は、否応なく「INU」 しまう」「地獄」だからなのだ。 スカッと」するのだが、そこに展開されるのは「すべてを忘れて ように、「おまえ」は「ライト・サイダー」であり、「一口飲めば 《白線の内側に下がってお祈りください》とは その印象的なリフレインの最後では アルバム『メシ喰うな!』 汝、 下がって、 我が民 前 には 0

をやる」「君」に対して、語り手はふいに「牛」が「暴れて」いはや慈悲なし』の九曲目《牛飼童》では、「町」で「牛」に「餌るわけだから、食事はやはり中断されてしまうのだ。あるいは『もらシャブシャブパーティー」で「素敵な肉を味わ」うことも許らシャブシャブパーティー」で「素敵な肉を味わ」うことも許らいでがいの内側に下がってお祈りください》では、「疲れてきた

妙な取り合わせを提示するのだ。「メシ」を「喰う」ことはもは の最後で「スタバでひとりで巻き鮨食べる」というなんとも奇 過去と現在の間に広がる差異に対する認識を示す。 のファースト・アルバムの八曲目《いろちがい》だ。「アールグ 入させられる。この観点から興味深いのが、「汝、我が民に非ズ」 用途をはぐらかされ、食べることとは別の遊戯的な領域へと参 頁)している。 塗りつけ、そこに吉原の「栄養の目」を出現させたり(一○五−一○六 う曲芸を披露し破談になったり、見合いの席ではまったくの不 よく食べることの目 や完全に否定されることはないのだが、「メシ」はつねに気持ち 「子供の頃は舞台の袖で握りを盗んで心が躍」ったものだが、「大 レイなんて孤独のはらから」という一節から始まるこの楽曲は、 行画家吉原から、屈辱的に恵まれたハムに絵の具を練習として 細工であったはずの富子を知らぬ間に美人の細君としていた流 人になれば舞台の上でフレンチとか食べても心は暗い」という 続けるのである。 説『きれぎれ』では、新田富子との見合いの席で主人公の は鰻重の鰻の蒲焼きを「ちゅるちゅる吸う」(三七頁) とい 食べることの充実感など微塵もない描き方を選んでい 食べることは禁じられてはいないが、食品はその い、「死ぬかな」「死ぬでしょ」と無責任に言 的語としては成立しえない状況へとずらさ そして歌詞

一 空間を開く

白線の内側に下がってお祈りください」という丁寧な呼び

を引いてそれを分割することを前提としてい 0 あ か るい 方向のうちで前方への進行を禁止するもの け は、 は 内側に 白線から前 下 がし るとい には出るな」という否定命令 う空間的 な規定と関係 る。 であ Ď, 7 蕳 は 61 に線 前 る。 後

り行 こだけ嘘 化されて火炎を噴き上げる鉄 学のお歴々に「通常の日本人の」「五倍ほどの音量」 した町 田 0 ならばごく普通の異文化体験である。 苦痛になった」。 そうした毎日が続いて、「三日目あたりから」「食事がだんだん されている。 ンス人のお喋りに一度は閉口した経験があるはずで、 に 通 爆発の騒 先生は鉄板焼の店に入ったもの 先である。 かく喋りづめに喋りまく」られ、 工 って 〇—一一四頁)。 ツ 第 セイ集 \coprod 应 神に祈っ 0 がパリでの授賞式に出席した時のエピソード Ŧi. ように静かな空間」、 動を展開してい」た。 号に掲げ パーティーに招かれた小説家は、 日本料理店. 『つるつるの 日本人のフランス語学習者ならば たし 載 『くっすん大黒』でドゥマゴ文学賞を受賞 され そうである。 ならば静かに食事ができると思 た 童に 地地 板の前 「サン・シュルピス教会に 獄の鉄 Ó たまらず逃げ出した彼は は、 で、 仮死状態に陥ったという。 フランス人向 しかし、 やはり「地 板 九九八年 が収 興味深 フランス現代文 録さ 元民」 けに 誰でもフラ 0 0 それ 吉 n 1, のはそ が が で、「と ウ シ つ 7 ヨー た町 だけ ひと 紹介 「そ 7 11 る ゴ

は あ リには喧噪に満ちた空間と、 0 応 社会的 上なく自明なことだ。 な用途によって確実に線引きされ における「 すことと祈ることもまた区 内側」とは、 だが、 静寂なカ 白 線 空間 1 リッ 別さ 0 内 として存在 側 n ク たこうした空 だ下 ると 0 宗教 が うの 空間 つ 7

> ことはできない 状 る教 況で突然祈るとい だろうか。 会 あ そ る n 61 で は 個 は うことの 人の L か 内面 Ĺ 条理 ホー に出 を超えたなに ムに電 現する宗教 車 が 的 入って来そうな か 空間 を掬 のことな 取 る

0

11

るの る。 らなのだ。《ライト・サイダーB》 に今度は炭酸によって「自分」 に耐えられなくなるからといって」 否定命令を発していたのは、 たので「JRの客」)に対して、 本稿の筆者)や「貧乏そうな顔つきの国 たは彼女なら に許された「スカ イダー 0 ふざけた中 ところで、 それと対極 びんづめの解決」と歌われており、 ば迷 《メシ喰うな》で 産階級のガキ共」 にあるのが わず ッと地獄」に至るための安易な方法なの 、「コ 力 彼らが 映 を「忘れ」ることが「無 歌い 画 「メシば コ (つまり当時 の中の愛しの大君」 ーラを叩き割」 では「おまえはライト 手が 食べ物を詰め込んでいるか 「全く自分という名の空間 鉄の客」(今は民営化 か 「メシ喰うな」とい ŋ 、「メシ」 小学校高学年 喰 61 ることが や が が力な市 0 代 る -だっ であ ・サ でき わ 良 う ŋ あ

0 シ喰うな!』 る空間とは、 もなく、 なスターに倣って閉じられ 11 から食べることに逃げるのでもなく、「愛し 「自分という名の空間」 (はおまえをしばくもの」 が 犬の鎖」 沢 その 山そ の二曲 それではどんな空間なのだろうか 間にあって生き延び続けることを可能に n に叩か でも生きて 目 れた「おまえ」 《つるつるの と形容される閉 行く」 た容器を「叩き割」 とアル と歌 壺》 は自らの ム中で唯 わ では、 れるが 域に 閉 ろうとするの 0 「最悪な気分の 大君」 アルバ 耐 犬 「繋が えら 的 してくれ れた犬 7 が のよう n な で

フレ いる なにかがあるのだ。 もうお分かりだろう。 だが、それは「容器」であると同時に「つるつる」してお らなのだ。こうして半ば開かれた空間 そのはずで、「つるつるの壺」とはその歌詞の中で言及されて るつるの壺》では否定的なニュアンスは後退してい を で繰り返される「俺の存在を頭から打ち消してくれ という閉じられた空間を 0 対してどう振舞うべ なめらかに滑る「陽気」さを備えている。 頭から否定してくれ」と同じことを言って と楽観的に呼びかけ、 「イカれたヘッドはそれこそパンク」そのもののことだか 」と呪文のような謎の言葉で楽曲は締めくくられる。 おまえの頭 それは《メシ喰うな》の重々しいシャウト 、きか、 重要なのは「つるつるの を開い 「ちょっと」「開く」ことに核 そして「つるつるつるつるつるつる 語り手から示唆を受け てちょっと気軽 が 「つるつるの 61 壺」なの る に Ź. 0) る。 なっ だが、《つ 壺」 俺 軽 7 0 心 快 なの 存在 ŋ

という。 間に に入って 剥した後、「包丁でパックの 0 しかし、この時「俺」 が 容れ物容器にきゅんきゅんに豆腐が入っている」 ぐるものと考えることができる。「白い四角 するようになっ |空気を入れることによって取り出す」(七五頁) 「充填豆腐」であるが、 先週家にやってきた 41 、る鮒の た らけている。 「充填豆腐」 形をした醤油 たのだ 汁 の家には が 漏れ出してから「空間に穴が空い (七七一七八頁)。 底 取り出すため 「栄養の目」をした狂女が をめぐる挿話 面を少し切り、 「妙な空気が充填されて」いる れ」を落として には表面のシー その Ŕ パ なプラスチッ ックと豆腐 同 ゆ É, 種 のである。 七 \mathcal{O} 空間 兀 ル 夏 た 中 を 0 を

> こでも「犬」 めとられ シ」のパックだからであり、 挿話では「充填豆腐」のパックは「開」かれるのだが、別の いで裂け目を生じた空間 れた容器からは家全体を充填するおかしな臭いが ないことを歌手では からなの み 犬のような目 それはおそらく ているうち と「容器」が共存していることに注意しよう。 をして歌 なく 開 つるつるの壺」 を 画家であ いまだそうした「栄養 俺」 つ かれたパックが てい Ź はまだ上手く扱うことがで た 俺」 七 には に言う 七 頁 至ることが 豆腐という と訳 溢れ、 0 Ó だが、 Í 0 でき その 開

か

せ

5

は

時 間に うい て あるい は 物 語ることを宙吊りに

Ξ

な

ニュアンスにおい 味ばかりでなく、 つらい思いを抱きしめて』の四 -がって、 視界に浮上してくることになるだろう。 (白線 0 内側に下が 後ろへ」と歌 ても解釈することができる。 間 つ 的 てお な意味、 わ れるが、 がりく 曲目 すなわち過去へ これは、 ださ Î 61 ター もちろ で そうしてみると は ん空間 0 **元** が急に我)遡行 が ربا ج 的 つ な意 う 々

いうことが をリ |を語り手が告げるとき、語り手こそがその 誰とは特定できない「正しい旅人」がいて「突然目 路 0 が「現れる」のだが、その彼と関係がある その 1 聴き手に 果てに」というリフレ め な未来を携えて再臨」 は感得され る。 君 インがやって来て、 0 と続けられるが、 ター 人」なのだと 0 君 前 0 存

61

在

ダー うが、 が ことによってしか「リターン」を肯定することができないこと ているのと同じことだ。 しよう。 象はそれ うことになるだろう。 たときにこそ、「本当の愛」が「突然目の前に現れる」とされ は可能だろう。 るのは間違いなくかつての自己のイメージである。 照らされ す か 0 はまさに「鳥を逃がし鶏を煮込む」という矛盾した行為に触れ へとすんなりと「リターン」が行われるのではないことに注意 は、「君」とは町田町蔵であると言ってしまってはまずいだろ 示されている。 わけだから、 にリター 君 ガリンダーガリンダ」という呪文が挟まれ、 少なくとも「INU」の楽曲の数々であると考えること であり、この鏡像が結ぶ映像は判然としない 自己のイメージを映し出す「鏡」はあくまでも「曇っ とは · -だけなのだろうか。 ン」するときに男根よろしく「砕けた剣を振 であるとも言われているわけだから、 誰 けれども、 それは明らかにかつて恋人であった女性とい のことなのだろうか。 しかし、 したがって、この楽曲 汝、 彼が「再臨」するのはまた 本当に「君」が含意している対 我が民に非ズ」 もちろん、 には から 彼 それを唱える ・のだ。 ということ 再 は 「樽を叩け Ī ŋ 「鏡に N U か それ 0 す な

いるが、 て「会いたい」 流れに逆らって」「会いたい」人に会うことがテー ル ルバムを締 チューンの 汝、 我が民に非ズ」のファー にも通底するテー しかし結局のところ様々なすれ違い めくくる町 《つらい思いを抱きしめ が 「会えない」 田自身の マであるが ままに終わ スト・ 愛犬への て アルバ とはい 鎮 る Ŏ や思 魂歌とされ お ムで えやはり であ 7 ても、 べる。 違い は、 マとなっ それは によっ ´「スピ タイト 一時 る 《ス 7 0

が

を聴き手は忘れてはならないだろう。 は ン Ī 2 B N U 犬 への「リターン」 なのであるから、 に関する考察であるという それ は Ī N Ū 0 あ る

あり、 際立 鮨」を「食べる」ことによって、 分は消え去るのである。 になれば」という時間の差に語り手は言及する。 すでに触れたように同 らい」状況を「いろちがい」と歌う。 は受け入れるほかないのだ。 のところ男女はお互いに相手に期待するものを得られ 「相手を探し自分を探す。 と過去と現在の の上でフレンチ食べても心 台の袖で握りを盗んで心が躍」ったのに対して、 と地理的な差異によって「いろ」の「ちがい」を鮮明にした後で、 げて心が暗い 「君」という風に語り手は呼 個人は自分の中に自分を探し当てたと思っ そうしてみると、ここで《いろちがい》 つことになる。 な「巻き鮨」 そのどうしようもない認識を、「スタバでひとりで巻き 」、女は「世田谷あたり」 「ちがい」を一気にまとめて、こう続けるのだ。 を聖体拝 まずは男性に、 それこそが「涙でできた社会の掟」で の個人における「子供の頃」と「大人 見つけた瞬間すべては消える」。 は暗 領 びかけ、 のように頂くことによって、 すなわち「スタバ」 そして、 次いで女性 男は こうして男女という性 で「男が萌えて心は の名曲ぶりがさら 「上野」 た瞬間に、 男女の 現在は かつては には場 で それぞ 「ちがい」 その自 結局 人 n

のではないだろうか。 ることが シ喰うな!』 間を遡行することによって、 できないの の __ 曲 はなぜかと言えば、 目 そこでは「おまえ」 、フェ イド・ 自己の明 アウト》 確 その なイ の 日常 で示さ 理 X 由 1 ジに到 は にすでに n 曖 7 昧 17

った アウト て来るリ n 果てても止 「鏡」とはテレビのモニターでもあったわけだ。 L 消え入り果てて行く」のだから、 か めら ってず」 インが断定するように れな 7 い」と描 つもおまえはテレ かれてい 「おまえの る。 ビビに 《リター そしてすぐ 釘 体はフェイド・ づ け 0 で やつ 疲

外側の 切 が起こり始める。 らすぐに前節で触れた「充填豆腐」 れてい 問するのだが、 布に再現」したいと思った主人公は「画布にハム貼るか」と自 邸でハムを恵んでもらうことになる。 窮するようになった主人公は、 らされ に(八二頁) はり登場している(七二頁)ことにも注意しよう。 「古代文様壺」と りに」して「俺」 そして |半身裸になって「空に君臨」(一〇五頁) 行き る。 7 世 昇 『き 「深夜まで動けな」くなり 俺」 の区別がつかなくなってしまう危うい 「空を切り 思い至ると金策に走るのだが、 れぎ そこから一気に「青空が基調」 が見入る番組 「ポメラニアン」、つまり「壺」 その後、 れ』には、 は「吉原の目」を描く。 ツ裂く」 母親の経営する陶器 画 俺 「村人ナウ」 朱色一色では絵を描けな 面を想像すると、 が の話が続き、 持ち帰った「ハ (七四頁)、 「テレビの 「この には吉 その際訪れた吉原 するの でそこに 店 「空間 い感じ」 と 「犬」 青 俺」 画 が倒産して困 この 原 様子 面 11 が出 ム」を「厚 0 光 の破) 挿話· を 内 が いこと は 「飛行 演 がや やお 書 側 に ñ L か ٤ 照 か

> たかのようであ 上に次々と開か 後半から日常の一 するようになる モニターから成るナム・ジュン・パイクの 0) 人ではな」くなり、「曼荼羅」 「金剛般若経を読み」上げながらものすごい であ はこ か、 る。 0 画 あるいはもはやテレビですらなく、 まさしく 面 れ の中で(しかしそれは (一〇五一一〇七頁)。 部となったインターネット空間 る 複 数 「フェ のウィンドウに イド・ のように ア クト」 正確にはどこなのだろうか まるで夥し 俺」 《ステーショ 「青空に円 的 な状 は 速さで なっ の、 況 数 九九〇年 形 であ のテ 7 同 ナリー に展 回 ま 画 転 開 代 ビ 面

き裂」 園地」 とは、 られるが、 である。 の破れのよう」 意識を取り その一 で ランパブの元店員で妻となっ Ė, 切がどうやら 「観覧車」を見ていることと差し当たって しかし依然として 戻した主人公が、「郊外の であ Ď, は 「お やはり 小説 ħ の最後で 「階段ホ 「きれぎれになっ の妄想ある たサト 百貨. 「再度、 ルの 店 0 工 11 屋上」 入り口」 に は 飛行 白昼 呼 て び に は関係づけ か 夢 しまう ある けら は が であ 2空を 「空間 るこ れ 遊 引 7

だけ 61 ム貼るか」と独語 は物語を宙吊りにするなにかであ ている風景であり、 るからである。 数化し、「曼荼羅 つまり「きれ 'n Į, のでも、 すべ ぎれ」とはなにかと言えば、 ては青空が した後で、 俺 未来を空想するのでもなく、 になる。 画 家の 物 描き出す 過去に遡行して話を展 俺」 基調 は 展 ゔ゙る。 だ 開 は 画 するか 「ストー 血 というの のことな 頁 リー お そこにあ n 0 ٤ 開する だが が 断 画 必 が 要な 言 俺 布 前 に そ 「リ に 6 7 は L

とが語られ

ながら、

つの

まにかそれ

は

コラー を見

ノユとな

すこ

さら

は てい

描

体

で

あ る

俺

が絵の

画

面

る間に

受像

機を前にしているかのようにして主

面

向

こう側

へと参入してしまう様が描

き出

さ

n 流

性 う

を

動

化

そう、ここでは単に絵の具で画布になにものかを描き出

でター できるが、 ア 17 は とされ 家であり、「物語なら十日あまりで容易に創り出 回転 バムの六曲目には ン》が収録されているが、 (「ターン」) だけなのだ。 てい 創作とは . る。 儲けなしでターン」することに他ならな 《踊り狂う君ダウン花を抱 「汝、我が民に非ズ」 そこで歌われる「君」 7 0 て儲 す」ことが セカ は物語 け なし <u>۲</u>

れぎれ って、「つるつるの壺」の「つ」 れ」は れた りにしているのではないだろうか。 であることに青空を見て気づくのである。 というテクスト自体で起こっている事態なのである。 それは筆者の不注意によるものではなく、 を「俺」と「おれ」という呼称を混在させて提示しているが、 からこの ながら中断されるのだ。 を展開させながらも、 マトペの一つなのだが、「ぬらぬら」 す白昼夢の主体から分離されたようなのだが、だからこそ「お 優勢になるが、 **俺は僕は」(二四頁)という奇妙なぶれを見せ、** 俺」と言う人物の語りによって始められるが、途中一人称は そして「きれぎれ」とはまたこの 「きれぎれ」にはまた別の効果もある。 」といったオノマトペはその音声的な弾みによって物語 「お 「おれ」自身が になる。 小説の語り手でもあり主人公でもある一人称 が、 サトエに呼びかけられてからの最後の二頁だけ つまりここで「おれ」は 「れ」という同 その繰り返し、 (あるいは だが、さらに小説の最後の一文に置 「おれ」と「俺」 の反復と相似 物語の時間 小説に登場する数々の や 反復によって物語 音の三度 「きゅ そしてこの 「俺」と自分を名指 まさに『きれぎれ』 本稿ではさきほど んきゅ 形をなして 0 が)「きれぎれ_ はそこで展開 繰り また 返しによ 「俺」 ん」、「き 小説は の を宙 人物 オノ が る か

に

こと の間で「空間の破れ」に苦しんでいるだけなのに対して、「お であり、 う」ことからずらされた、「自分という名の空 ることを一 は できるのである。 「つるつるの壺」 は 明 俺」 らかだろう。 「それこそパンク」 は「充填豆腐」と 0 したがって、『きれぎれ ように「頭を開い なままに 「鮒の形をした醬 て」「きれぎれ」であ ことは 間 肯定することが 「メシ」を「喰 油 0 入れ」 探求な ħ ع 0

1 ナーレあるいはアンコー ル

線の内側に下がってお祈りください

フ

ちは、 える。 僕らの なメッセージ性を期待させる歌詞で始められているからだ。 うのも、 印象的な作品なのかが理解されるだろう。 の平和のために」、 して最初 てたら馬鹿がいっぱい出てきて困った」といういささか政 ることがテーマであるように聴き手には思わ おい こうして見て来ると、 自 「世界の平 7 う人 由 0 冒頭から「民主主義ってなんだよ」「君に囁き興 《白線の内側に下がってお祈りください . の リフレインの最後では ため 類にとって至上の価 和」と「僕らの自 に」と歌われ、 また次のリフレ なぜ 汝、 まさに 値が希求されているように見 「下がって。 インでは 山山 我が民に非 のために「お祈り」 「世界の平和」 この楽曲 「祈って。 れるはずだ。 ズ がっ は最 がとりわ 0 アル 初のう 治的 奮 バ て、 昇 そ す 4 け

確 か に 『メシ喰うな!』 0 四 曲 Ħ 《ダムダム弾》 では、 すで

りと見据えている。 て効率よく速やかに」「殺戮され尽くされたいのか?」 は戦争をなくし」「世界を一家にするためなら」「不穏分子とし ニーに満ちた最後の四行がやって来るのだ。 も述べており、 「阿呆にされ」た「俺等」 に 腹が立つ」のだが、「血まみれの豚をいただくのはしかし」「お 歴史は 同じような政 であるという厳然たる事実が明言されてい 戦争が経済競争にすり替えられたことも であり、「血まみ 治的 しかし、 にな認識 は が というよりもだからこそ、 「GNPの先兵にならされる」 乪 十年 れの豚が今でも肥りくさっ 前 に示され 「それともおまえ 7 た。 (<u>/</u> 語り手 アイ しっ ح か 口

向性から う に停滞した現状への違和感を表明するものであるように思わ といったいわゆる肯定的な価値に向けての とゆっくりと呼びかける声は、「民主主義」 だけどやっ 止まっているの違うと思うんだよね」、そして「考えてみたん しまうのである。 れるのだが、そうした期待は のであり、二〇二〇年周辺に広がる言論を始めとするさまざま 目 歯切 |のリフレインの後で曲調が変化し、至上の価値を希求| (白線の内側に下がってお祈りください》 においても、 れの悪い Ó ぱり先に進まないとなんにも始まらないんだよね」 ずれが生じる。 留 |保をもたらす歌詞によって宙 「考えてみたんだけどやっぱり立ち 「だけど、 今日は、 前 や「平和」、 進 出 7 を目 、まは」 りにさ 「自由」 する方 [指すも とい n 度 て

ある。

をはぐら か この ことこそが重要なのだ。 歯 讱 0 戦 れ したがって、 略 0 悪さこそが であることは言うま 「僕らの 「今日は、 11 ず n 自 に 由 L でもな 11 ても 0 ため まは」ここで E 物 語り 先に

> ことに気づいた聴き手は、 それ以上にこの楽曲を開始する下降音階が、 るものであることは最初から明示されていたといえるのだが 使用されるものを挙げるなら「ボンボラボラボラ」である。 が「つるつる」であり、「きれぎれ」であり、そして「ダムダム」 気い狂て死ぬ」 「きれぎれ」になった自己参照なのであるが の最後に収録された われており、 今日も神を見る》においては「意味と嘘が飯の種になる」と歌 ることは アルバム『つらい思いを抱きしめ いう否定命令は、(物) ため 換えることができるだろう。 の白線から」だけなのである。 そして、 あるいは《白線の内側に下がってお祈りください》 の遊戯と化すオノマトペが発するメッセージだとも 「 下 が それが歌詞のレベルで『メシ喰うな!』を参照 がいつまでも頭の中に鳴り響くことになるの 《気い狂て》 って。 《気い狂て》を締めくくる下降音階であ 下がって、 語りの進行を押し止め、 その自己参照に のリフレイン、「ええ加減にせんと 町 後ろへ」「下 「この線から前 田康の楽曲と小説はすべ の一曲目 『メシ喰うな!』 もちろんそれ が 陶然とするだ つ 《だから君 には て。 すべてを反 出るな」 下 で 7 す は は つ

聴いたライヴでは本編のフィナー た瞬間に我々の日常を宙吊りにし、主体性を「きれぎれ」 前であり後であったことになるのだろうか。 露されていたのだが、 白 0 内 の内側に下が 侧 に下がってお待ちください」という社会的 の内 侧 に下 この場合、 ってお てお 祈りくださ この 祈りくださ レある 楽曲 ≈ (^) **ζ** λ は は は、 そうしたことも含 どのラインよりも ア 本 コ 稿 0 ル 筆 で披 者 が

う。 と逸れ で、 領域を閉じるものではなく、 には出」ずにその場 が民に非ズ」の町田康の歌声が響くのを耳にするのであり、「前 西武線多磨駅の、 横断線としての「白線」なのである。そう、だからあなたも私も、 かではない神に「祈る」ことで「自由」になるための「白線」、 の「白線」とは空間を区分し、 ことや「進む」ことと意味の上で対立しているのでもな 下がる」とは「待つ」ことなのではないし、それは あなたも私も「つるつるの壺」になっていることに気づくだろ である。 れぎれ」の「おれ」という文字と音声の反復を身体でなぞるの ージの裏をかく圏域へと、 「白線の内側に下がってお祈りください」という「汝、 ていくための、 その時、「頭」は 京王線飛田給駅の、 で気が狂ったように足踏みしながら、 「開」かれて「ちょっと気軽に」なり、 つの呪文なのである。 さらに言えば国家ではないどこか なにをもたらしてくれるのかも定 それによって二つに分けられた JR線武蔵境駅のホーム 「白線の 前 に出る」 內側 「き 我 に

拙論

三六〇頁。

参考文献

康『きれぎれ』、文春文庫、二〇〇四。

町

Ĥ

?田康『つるつるの壺』、講談社文庫、二○○四

町

『パンク侍、斬られて候』への「解説」、角川文庫、二〇〇六、三五四高橋源一郎「日本文学におけるパンク侍としての町田康の役割」、町田

康

(www.tufs.ac.jp/common/fs/ics/journals/index.html)語大学総合文化研究所、二〇一九年二月一五日、二十八―四十三頁。のとは何か」、『総合文化研究』、第二二号、特集「響き」、東京外国一九九〇年代半ばにポップスとロックの「波打ち際」にもたらしたも「渚にまつわるエトセトラ――あるいはスピッツと真心ブラザーズが

参考音源

INU『メシ喰うな!』、Tokuma Japan Communications, 1998

汝、我が民に非ズ『つらい思いを抱きしめて』、Ren'dez.vous, 2018.

汝、我が民に非ズ『もはや慈悲なし』、Ren'dez.vous, 2019